
В 1986-м МНОГИЕ ВООБЩЕ 
«ЧТО ЭТО ТАКОЕ» С

' Спустя десять лет после Чернобыльской катастрофы в редакцию газеты ' 
І «Вісник Чорнобиля» продолжают приходить письма от ликвидаторов с прось- | 
і бой подсказать, где можно определить степень дозы облучения и получить j 

соответствующую документацию. Некоторые наши читатели найдут ответы на 
| свои вопросы в интервью с начальником отдела радиационной безопасности j 
у п р а в л е н и я  строительства ЧАЭС Николаем Васильевичем БУБНОВЫМ. у

• Н иколай В асиль
евич, с чего начиналась 
ваша работа по радиаци
онной безопасности?

- Был издан приказ за
местителя министра энер
гетики об организации 
службы радиационной без
опасности, в котором пред
усматривалось обеспече
ние людей, принимавших 
участие в ликвидации пос
ледствий аварии, надеж
ным дозиметрическим кон
тролем.

- К огда был изд ан  
этот приказ?

- В начале мая 1986 
года.

- Как на практике осу
ществлялось его испол
нение, с какими труднос
тями вам довелось стол
кнуться?

-НЗ' практике, конечно, 
все шло не так гладко, как 
на бумаге. Не хватало до
зиметров, квалифициро
ванных специалистов, лю
дей, на эту работу брали со 
стороны, необученных. А 
ведь за каждым человеком 
необходимо было внима
тельно следить, потому что 
радиационная загрязнен-’ 
ность была высокой даже 
здесь, в Чернобыле. Смысл 
нашей работы заключался 
в том, чтобы не переоблу
чать работающих.

- За время лмидации пос
ледствий аварии через вашу 
организацию прошли мно
гие люди, расскажите о них.

- Весь костяк работни
ков нашего управления был 
непосредственным участни
ком тех событий. К ликвида
ционным работам также 
привлекались большие силы 
военных строителей. Непос

военных округов. В каждом 
военно-строительном отряде 
насчитывалось около вос
ьмисот человек. За такое ко
личество людей мы несли 
большую ответственность и, 
конечно, приходилось етал-

редственно управлению 
строительства подчинялись 
отряды: Одесского, Прикар
патского, Уральского, Мос
ковского и Ленинградского

киваться с определенными 
трудностями.

-Были ли случаи пере
облучения?

- За время нашей рабо

ты нет. Только среди граж
данских лиц некоторые в 
первые дни аварии получи
ли дозу облучения больше 
25 рентген.

- И все-таки , что вы 
можете посоветовать лю
дям, которые просят по
мочь в определении дозы 
облучения?

- В настоящий момент 
я этим и занимаюсь. Меж
региональным центром ра
диационной медицины нам 
разрешено делать подсче
ты маршрутных листов ра
ботников нашего управле
ния. Потому что многие 
люди в свое время справку 
о дозовой нагрузке не полу
чали, а строители-эксплуа
тационники, работавшие 
26-27 апреля 86-го года, 
вообще не знали, что это 
такое. Наша прямая обязан
ность - восстановить дозо- 
вую нагрузку каждого спе
циалиста, к какому бы ве
домству он не относился.

- При управлении дози
м е тр и че ско го  контроля 
НПО «Припять» существу
ет аналогичная служ ба. 
Ваша организация сотруд
ничает с ней?

- Да, хотя сейчас плот
ного контакта нет. Но в свое 
время мы предоставили все 
имеющиеся данные, которые 
занесены в ЭВМ. И если нам 
что-то понадобится, чего-то 
не будет хватать или просто 
нужно сверить информацию, 
мы обращаемся к ним, и 
всегда находим взаимопони
мание.

- Николай Васильевич, 
кроме военных перечис
ленных округов, наверня
ка, были и другие. Куда им 
обращаться?

НЕ ЗНАЛИ,

- В зоне работали отря
ды строителей среднего 
машиностроения. Им необ
ходимо обращаться в Мос
кву, потому что они входи
ли в состав экспедиции 
Курчатовского института, а 
она всю документацию и 
архивы увезла с собой.

- Вы упомянули М оск
ву, а если к вам обращ а
ются лю ди мз ближнего 
зарубежья, как вы посту
паете в таком случае?

- Мы всегда даем ответ. 
Но бывали случаи, когда 
люди не работавшие у нас, 
находят адрес, пишут. Тог
да мы сообщаем координа

ты тех организаций, где им 
могут помочь.

- По каком у адресу 
или телефону к вам мо
гут обратиться люди, ко
торы е прочтут эту  ин 
формацию?

-Все, кто работал а уп
равлении строительства, зво
ните по телефонам: 5-12-07, 
5-10-49, 5-28-62 и пиши- 
те по адресу: Чернобыль, 
ул. Богдана Хмельницкого, 
45, Бубнову Николаю Ва
сильевичу.

Интервью взяли 
Валерий КУЗЕИК0В и 
Алексей ТРИФОНОВ,


